

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN: Provincias: trimestre, 5 pts.—Extranjero: trimestre, 10 pts.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS: Cuarta plana, 30 cént. línea; tercera plana: Noticias, 25 cént. línea; Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

DE MARRUECOS

LOS TRATADOS INTERNACIONALES

Tres hechos de trascendencia, uno; de importancia, otro, y de interés, el último, vuelven a plantear el problema de Marruecos, desde el aspecto de más graves consecuencias para España, y, por el lo, el de más importancia: el internacional. Nos referimos a la nota del conde de Romanones explicando los motivos de su dimisión; al discurso de Maura y a dos interesantes artículos de el Sr. López Ballesteros ha publicado en A. B. C. Estos tres hechos políticos, apasionados, expresan un criterio, hacen unas afirmaciones que, como si se tratase de cuestiones sin importancia, de esencia mudable, pretenden con ellas desvirtuar la realidad del problema. E interesa, desde el plano de modestia en que nos es posible colocarnos, salir al paso de ciertas afirmaciones para que nuestro público, al menos, no sea inducido a error.

Es cuestión la de Marruecos que, además de contrariar directamente a la ruina interior, une a España de modo directo a los vaivenes de la política internacional. España neutral, libre, si eso puede ser, de la conflagración mundial, tiene que esperar y que temer del resultado de la guerra. Porque unida a un problema de calor vital interés para diversos países en la liquidación de la guerra ha de entrar en este problema de Marruecos, y de afectar necesariamente a España el modo como se resuelva.

En primer término, hablemos de las afirmaciones de Romanones. Son estas:

Siempre he estado convencido de que la política internacional que permitiera engranar a España es la emprendida en 1902. Aquella política se inició por un Gobierno del cual tenía el honor de formar parte, y fue reiterada y acentuada en los Tratados de 1904 y 1905, de las declaraciones de Cartagena de 1907 y 1913.

El jefe del partido liberal, al precorizar una política de acercamiento a las naciones aliadas, vuelve la vista hacia los problemas de Marruecos y del Mediterráneo y habla de los pactos concertados sobre los mismos. Además, recaba para un Gobierno del cual formaba parte el haber iniciado esta política, que terminó con la de aislamiento internacional.

¿Qué significa la política de 1902? ¿Qué alcance tiene?

Declaremos que el ex presidente aludido en su nota a unas negociaciones seguidas por el Gobierno del Sr. Sagasta para concertar un Tratado con Francia acerca de Marruecos, Tratado que no llegó a suscribirse,afortunadamente para España. Es decir, que no se trata de un compromiso cerrado por España con Francia, como el conde de Romanones parece pretender indicar. Que este Tratado no convenía a España, por hacerse a espaldas de Inglaterra y explotando la enemistad que entre este país y Francia existía, a causa de la cuestión de Fashoda. Que con este alejamiento de la Gran Bretaña, además de perjudicarnos, servíamos intereses franceses y nos comprometíamos en África a una obra superior a nuestras posibilidades.

Por qué no se firmó el Tratado francoespañol negociado por el duque de Almodóvar del Río, como ministro de Estado, y el marqués del Muni, como embajador español en París?

Ocurrió que antes de que se firmara ocupó el partido liberal del Poder. Le cayó el conservador, bajo la presidencia del Sr. Silvela, y éste se negó a aceptar la responsabilidad de tal Convenio. Estas palabras de Silvela explican las razones que tuvo en cuenta para cambiar de rumbo las negociaciones: «L'appui diplomatique de la Francia como única garantía para ultimar Convenios sobre costas del estrecho, sin conocimiento de una potencia amiga e interesada en el

asunto, lo estimé en aquellas circunstancias insuficiente.» Es la excusa que el Sr. Silvela le hizo al Sr. Sagasta. Nos libró de serios tiempos.

Los liberales, cuando en 1904 se firmó, al fin, el Convenio con Francia, le combatieron. Ya habían combatido al Gobierno por no haber ratificado el acuerdo negociado por ellos, cuando se hizo público el Convenio francoinglés. Decían que habían resuelto estos dos países sin tener en cuenta los derechos españoles, afirmación que mereció este juicio al señor Maura y Gamazo: «No pasaría ello de ser una de tantas muestras de la irresponsabilidad e inconsciencia de la prensa española, si no hubiese llevado el tema al Parlamento persona de tanta categoría política como el señor Villanueva.» ¿Eran justos esos juicios? Absolutamente, como veremos al referirnos al discurso del Sr. Maura y a los artículos del Sr. López Ballesteros.

El conde de Romanones fué uno de los que defendieron el criterio sustentado por los liberales en 1902. Lo hizo con estas palabras, que expresan claramente su juicio y exponen el valor que puede darse a sus afirmaciones recientes:

«El Gobierno liberal, en 1901, creyó llegado el caso de tratar sobre la cuestión de Marruecos. Tres naciones sólo tienen derechos profundos en Marruecos: Francia, Inglaterra y España. ¿Cuál era el estado de relaciones entre ellas? Francia e Inglaterra se encontraban en un estado de relaciones bien tirante; reciente aún el incidente de Fashoda, que había herido al chauvinismo francés, todo lo que venía por parte de Inglaterra era mirado con recelo por Francia, y aquél hubiera sido el momento oportuno para haber llevado a cabo y a término una negociación.»

El propósito de los liberales está reflejado exactamente en estas palabras de Romanones. Era el de tratar con Francia sin contar con Inglaterra, a pesar de reconocer sus derechos. Por servir al chauvinismo francés comprometían seriamente a España, éramos desleales a Inglaterra, que nos dió repetidas muestras de lealtad durante todo el desarrollo de esta cuestión, y nos obligábamos a una acción en Marruecos, que no hubiésemos podido realizar.

La ceguera de los liberales en aquella ocasión era tal, que tras de comprometer de una manera evidente a España, provocando el enojo inglés— que, se dejó traslucir durante el viaje que en 1903 hizo por nuestras costas Eduardo VII, sin tocar en ningún puerto español—, pretendían adquirir un compromiso, que no hubiera podido llevarse a la práctica. Así lo comprendió, en Francia, cuando todavía era defendido por los liberales españoles, el conde Boni de Castellane, que en pleno Parlamento decía: «Este acuerdo francoespañol, que no contaba con el asentimiento de Inglaterra, era, por tanto, de imposible realización; por eso el Gabinete Silvela negó su firma.»

Y del Sr. Maura, en 1904, mereció este juicio severo: «Si en aquellas condiciones y en aquel momento la firma se hubiese puesto y yo perteneciese a un Gobierno que la pusiera, jamás habría conciliado el sueño en el resto de mis días.» Y su hijo, el conde de la Motera, ratificando esta afirmación, ha agregado: «Lo que ningún espíritu prudente puede aconsejar es el agravio, la desconfianza hostil, para servir a costa nuestra ambiciones ajenas y ajenos intereses.» Estas opiniones sobre el hecho de haber pretendido prescindir de Inglaterra tienen gran importancia. Ya la apreciaremos al hablar del discurso anglófono de Maura.

El Gobierno liberal de Sagasta fué juguete de los delirios imperialistas

de Delcassé. Quiso este político francés hacernos instrumento del disgusto de Francia contra Inglaterra. Por eso instó repetidamente a nuestro Gobierno a que firmase el Convenio; por eso llegó a insinuar la amenaza de entrar en guerra directamente con Inglaterra prescindiendo de España, lo que pretendió al fin, y no consiguió. Este interés del político francés debió bastar al Gobierno español para pensar en las contingencias a que exponía a la nación.

Pero, dejando aparte las consecuencias que hubiese tenido para nosotros, débiles e indefensos, el alejamiento de Inglaterra, asusta pensar en lo que habríamos hecho en Marruecos con una zona mayor a nuestro cargo; cómo hubiéramos salido de los infinitos conflictos internos que ha tenido que sofocar y resolver Francia; en los gastos que hubiésemos tenido que realizar; en las vidas que habríamos perdido.

Lo que nos acaece con la reducida zona de nuestro protectorado, los resultados obtenidos de los varios tratados y contratos concertados con el imperio marroquí, constante burlador de los compromisos con nosotros adquiridos, es muestra de lo que nos habría supuesto la firma del Tratado de 1902.

Ciertamente que el conde de Romanones no puede envanecerse de haber pertenecido a aquel Gobierno. Ese recuerdo debe producirle remordimientos. Porque es una de las mayores torpezas internacionales de los liberales y de las que más graves consecuencias pudieron acarrearlos.

A. LÓPEZ BAEZA

AGRUPACIÓN SOCIALISTA MADRILEÑA

A los afiliados.

El Comité nacional del partido ha ampliado el plazo de admisión de propuestas de las secciones al próximo Congreso.

Con el fin de que los socialistas madrileños podamos disponer de una mayor cantidad de tiempo para formular aquéllas, hemos acordado celebrar los días 25 y 26 del actual la reunión convocada para los días 3 y 4 del mismo.—El Comité.

ODIA EL DELITO Y COMPADECE AL DELINCUENTE

En nuestro colega *La Concordia*, de Vigo, del día 30 de abril pasado, se publica una información, que reproducimos, sin poner ni quitar, aun no estando conformes con algunos de los comentarios que se hacen y juicios que se formulan.

Trátase de un hecho más realizado por dos individuos de la guardia civil. De un hecho más que, fundados en la experiencia, suponemos no será castigado como exigen el decoro y la vergüenza nacionales. Aun echando por delante la sospecha de que la falta de castigo para los ejecutores de actos que no acreditan ni de poseer valor personal, ni honradez de sentimientos, recogemos lo informado, comentado y juzgado por *La Concordia*, para pedir, como ciudadanos de un país, que los hechos se depuren y las responsabilidades se exijan en el grado que corresponden a los actos cometidos por los dos indicados guardias civiles.

Si no se hiciera, podremos afirmar que todo el Cuerpo de la guardia civil se hace solidario moralmente de la conducta de aquellos dos sujetos, y que el Gobierno de nuestra nación consiente que siga en poder de hombres de aquella condición moral la representación de la autoridad.

Y a tono de esta conducta tendrán que poner la suya las personas honradas.

Y sin más, pasamos a reproducir lo que dice el colega antes expresado. Es lo siguiente:

Jesús Barbeito, conocido por el *Rabioso*, y al que se saben de memoria todos los policías, por haber tenido relaciones adulteras con el Juzgado, fué detenido esta mañana. El de Vigo lo reclamaba ahora por un delito de estafa. Barbeito desembarcó del *Alfonso XII* el sábado, que venía de la Habana, donde pasó un año. Inmediatamente se enteraron las autoridades, se dedicaron a la busca y captura del *Rabioso*. No tardaron en dar con él. Jesús Lago

LA SUBCOMISIÓN DE EXPORTACIONES

García Cortés intervendrá

Al retirarse de la Junta central de Subvenciones nuestros compañeros Gómez Latorre y García Cortés solicitaron del Comité nacional de la Unión General de Trabajadores que les señalara la regla de conducta que deberían seguir en lo sucesivo con relación a dicho organismo.

El Comité resolvió aconsejarles que, una vez que pasaran las circunstancias extraordinarias creadas por el Gobierno de Romanones con la suspensión de garantías, volvieran a la Junta si estimaban que su acción podía ser útil a los intereses del proletariado y del país en general.

El Gobierno ha disuelto la Junta; pero ha dispuesto que siga funcionando la Subcomisión que se había nombrado por la misma Junta para estudiar qué exportaciones, de las solicitadas con fecha anterior al 24 de noviembre de 1916, se hallan dentro de las condiciones señaladas en la real orden dictada sobre el particular el pasado mes de febrero.

De esta Subcomisión formaba parte García Cortés.

Después de consultar con su compañero de representación obrera en el Instituto, y teniendo en cuenta las decisiones del Comité de la Unión General, García Cortés ha resuelto incorporarse a la Subcomisión de exportaciones referida, y contribuir a terminar el delicado encargo que se le confió.

La intervención del representante obrero en esta labor contribuirá a que se respeten en su integridad las condiciones fijadas para las exportaciones que se solicitaron antes del 24 de noviembre de 1916, y, por consiguiente, a que no salgan de España más mercancías que las autorizadas por las leyes.

Por otra parte, García Cortés opina que las molestias personales que impone el cargo y las manifestaciones que ha hecho recientemente acerca de las exportaciones ilegales le obligan a no rehuir la intervención en la Subcomisión referida.

En la Administración de EL SOCIALISTA

se hallan de venta, entre otros grabados: los retratos de IGLESIAS, JAURÉS y GORKI, excelentemente editados por la Escuela Moderna, al precio de SESENTA CÉNTIMOS ejemplar.

Una pareja de la guardia civil de caballería dió con el delincuente de la odisea americana, que, destallado, desnudo y fracasado estaba en una peña en la playa de Alcabre.

Los delincuentes, brutalmente, como a un asesino que además hubiese sido un esclavo vil de épocas antiguas, lo amarraron a una cadena por las manos sujetas a las bridas de uno de los caballos, picaron las espuelas, salieron los caballos al trote y de tan infamante modo, desnudo casi completamente como estaba, y sangrante, lo trajeron carretera adelante pagándolo por las calles principales, ofreciendo un espectáculo poco respetuoso, poco digno, no para el delincuente, que merecemos más respetos de quien debe imponerlos.

El pueblo, este pueblo que tiene siempre en las entrañas de madre, siguió al delinciente, formando una amotinada comitiva irracional.

Ante el Palacio de Justicia se reunió una muchedumbre numerosa que increpó a la guardia civil, al capitán y teniente del cuerpo, a quienes no creemos tan culpables de esa mofa, medida que pudo traer un día de luz a un pueblo.

No defendamos al delincuente. Defendamos nuestra dignidad.

La guardia civil dió una carga; causando un herido, que fué curado en el Cuartel de Socorro. Hay algunos detenidos por haber lanzado piedras sobre la guardia civil.

A la hora de cerrar esta edición continuaban las manifestaciones de protesta.

El nombre de la cultura del pueblo, de la dignidad de las gentes, que presenciamos horrorizadas el repugnante espectáculo, protestamos contra la manera como ha sido tratado desde Alcabre el *Rabioso* para ser conducido a la cárcel.

Tenemos un alto concepto de la autoridad, tenemos todos nuestros respetos para el benemérito instituto de la guardia civil, pero no podemos probar lo que esta tarde han hecho dos de sus individuos.

El *Rabioso* es un canalla; el *Rabioso* se ha burlado repetidas veces de la guardia municipal, de la policía, de la guardia civil; el *Rabioso* es un ser despreciable, desde todos los puntos de vista; conformes. Pero todas las malas cualidades que tiene, toda la perversidad de una vida hamposa, no autorizan, no pueden autorizar, que se le espese, se le ate con una cadena a la silla de un caballo y se le traiga casi desnudo, unas veces al paso, otras al trote, otras al galope, y entre los dos caballos, según la marcha que éstos llevasen.

La gente que seguía a los guardias, gente del pueblo, unos, protestando unánimemente y llorando muchas mujeres, demostraba cómo ha sentido al público el espectáculo imprevisto que hoy se le proporcionó.

De los comercios salía también la gente que se hallaba en ellos por condenar el hecho a grandes voces.

Nosotros lo hacemos también, como queda consignado, debiendo añadir que no es con hechos como este como se robustece el principio de autoridad entre las gentes.

Y para terminar, una pregunta: Si hoy hubieran ocurrido sucesos desgraciados, como han estado a punto de ocurrir, sobre quienes recaería la responsabilidad: sobre los que han llevado a cabo una protesta, nacida de humanitarios sentimientos, o sobre quienes la han provocado con un hecho cuyo calificativo se quiere salir a los labios?

Una numerosa Comisión de gente del pueblo ha estado en nuestra Redacción a pedirnos que consignáramos una protesta por el modo de conducir al *Rabioso* a la cárcel.

Sin excitaciones de nadie, cumpliendo un sagrado deber, habíamos escrito ya las anteriores líneas, en las que va condensada la indignación y la repugnancia que el hecho ha causado con unanimidad que en pocos casos se ve.

La actitud espontánea y generosa del pueblo es un expresivo anticipo de deseos nacionales.

El Gobierno está obligado a dar satisfacción al pueblo, y no a un equivocado y lamentable concepto de la autoridad.

El deseo de acrecentar el valor moral de nuestra demanda contiene los justos calificativos que produce nuestro sentimiento humano, bárbara y profundamente herido.

Ayudan a EL SOCIALISTA

Producto de la colecta hecha por la Agrupación femenina socialista el día 1.º de mayo han ingresado en la Caja de nuestro diario 172,25 pesetas.

Felicidades a nuestras compañeras por el esfuerzo realizado y por su gran voluntad, puesta una vez más al servicio de nuestros ideales.

Provincias

LA GUERRA

RESUMEN DE LAS OPERACIONES

Se conmemora el día de su Sociedad a los actos que el Gijón:

numerosa, y ante de la palabra ha ido, al igual que

dirigió la Sección Musel, afecta al oratori.

Lebrado la fiesta en el mayor orden entar ningún in-

preparatorio en ne asiático 200 de la palabra los

aro, Alvarez Gas- que gustó mucho, en los mismos ca-

rencia superior a tin en el teatro,

no en años ante- Fiesta del Traba- de la industria con

bró, ante nume- en el salón Pra- hicieron uso de os Conde, Pozos, e prestó, siendo

ó una velada tea- estando este com- ó Astrea, del

nterpretes de la mpañeros de a productos de a los fondos para el Pueblo.—C.

RO.—Se ha colación.

erros que hicie- aplicaron lo que las reclamacio-

carácter general. rcción de obras carácter regional. omaron parte en om eradores fue-

ana, Pérez, Ru- que en años an- de la Fiesta del orma:

ngularon los coro de esta So- osinas, cantó va- plañidos, tanto ue les acompa-

na, se celebró el cto, de esta ciu- de la palabra, por los carpin-

trarios, y los Antón, por Sa- go; éste habló os fueron muy e el Sr. Domini-

eral en caso de a las justas de- se organizó la

no enorme, ma- años anteriores. aldes de la ciu- encargó de pre-

cordadas en el e han de ser: Consejo de mi-

ación, en el lo- entusiasmo de

omingo dirigió nidad la fiesta; a capitana el

según insulsa, nes de Cúcuta, que recibió su

os acuerdos del celebrado jira-

adro artístico e, el drama de o Juan José, de a beneficio de

A.—Con una e celebrado por la Fiesta del

todo cerrado, os los efectos como nuestra

l local social a riendo varias os.

ner aniversa- u este pueblo a la plaza del o un acto de

o Ortiz y Vi- abra al nul- acto, dando que nos dan er clara y tor-

vas al árbol, arido socia-

grande para

el día de

nostros

el día de

el día de

ximos debates del Reichstag, mediante la proposición que dirige a las Agrupaciones locales que de ella dependen; con el propósito de agitar a la opinión pública.

La Asociación pangermanista califica la paz sin anexiones y sin indemnización como la peor desdicha que puede ocurrir, y como un empobrecimiento completo del pueblo alemán, y para combatir esta idea aconseja a sus representantes organicen en todas partes reuniones públicas.

«Es menester—dice la Asociación—que el canciller tome la iniciativa en este punto y que el pueblo alemán dicie su voluntad de paz por la victoria.»

De Ginebra dicen que, según el *Munchener Post*, el raciocinamiento en Alemania para la semana actual es el siguiente:

Pan, tres libras; los obreros ocupados en trabajos penosos tendrán un suplemento de dos libras y media; carne, 250 gramos, más otros 250 gramos para compensar la disminución de pan; los obreros antes señalados tendrán un suplemento de cien gramos de carne y 250 gramos de salchicha; grasa, 75 gramos, suplemento de 25 a 40 gramos para los obreros especiales; queso, 125 gramos; suplemento de 200 gramos para los obreros; leche, un cuarto de litro, si queda después de distribuirse a las mujeres embarazadas y a los ancianos, a quienes se da de un cuarto a medio litro; patatas, una libra y tres cuartos; legumbres, seis libras; huevos, uno por semana.

NOTICIAS VARIAS

El *Eco Belga* dice que han vuelto a realizarse las deportaciones de la provincia de Mons. Los deportados ahora son en su mayoría jóvenes pertenecientes a las clases más acomodadas.

De Copenhague dicen que el Gobierno alemán ha presentado sus excusas al de Dinamarca, y ha ofrecido compensación por el apresamiento de un buque danés en servicio de cabotaje.

De Estocolmo telegrafan que a partir de ayer ha quedado prohibida la exportación de algunos productos alimenticios, entre ellos los maticos, el lúpulo, las frutas y setas, el vino y las aguas minerales.

También se prohíbe la exportación del ganado porcino.

Un radiograma de Nauen dice que en la noche del 2 al 3 de mayo fué hundido frente a la costa de Flandes por fuerzas exploradoras alemanas un torpedero inglés que llevaba mejor de gasolina.

Y un parte oficial del Almirantazgo británico comunica que el transporte *Arcaidiam*, con tropas a bordo, fué torpedeado y hundido por un submarino en el Mediterráneo oriental. Se abogaron 19 oficiales, 214 soldados y 36 tripulantes.

Telegrafan de Atenas que todavía no se ha resuelto la crisis del Gabinete helénico. Hasta ahora sólo se sabe que Zaimis se encarga de la cartera de Negocios extranjeros, y Raillis, de la de Hacienda.

DE ESTADO

El ministro de Estado manifestó esta mañana que habían salido de Inglaterra, con rumbo a España, todos los buques desentendidos en aquellos puertos al principio de la campaña submarina, habiendo ofrecido Alemania toda clase de facilidades para que lleguen sin contratiempo alguno a nuestro país.

Añadió que habían llegado seis buques de la Compañía transmediterránea, trayendo de Inglaterra 15.000 toneladas de carbón.

Negó que el acuerdo de convocar las Cortes obedezca al hecho de que el Gobierno tropiece con dificultades internacionales, pues sólo tiene por motivo el desear que el Parlamento le dé un voto de confianza acerca de la cuestión internacional.

Dijo, por último, que había conferenciado con el embajador de Francia, monsieur Geoffray.

EL FERROCARRIL DE CANFRANC

HUESCA, 3.—La Diputación provincial ha acordado hacer presente al Gobierno la conveniencia de que a la mayor brevedad posible termine la construcción del ferrocarril internacional de Canfranc, tendiendo el tercer carril simultáneamente, desde Ayerbe a Tardienta, caso de instalarse hasta Zuera y Zaragoza.

También se acordó autorizar a la presidencia para practicar las gestiones necesarias, para que, en el caso de que la Comisión Internacional intentase proponer la variación del emplazamiento de la estación internacional, sea éste en el sitio más conveniente para los intereses de la provincia y para el servicio público.—C.

LA REPUBLICA MEJICANA

El ministro de Méjico en Madrid ha hecho pública la nota siguiente:

«El día 2 del corriente, a las cinco de la tarde, según telegrama que acabo de recibir de mi Gobierno, el C. Venustiano Carranza presió la protesta de ley ante el Congreso de los Estados Unidos mejicanos, como presidente constitucional de la República, y tomó posesión de su alto cargo.»

La huelga de marmolistas

A los siete meses de lucha

Anoche se reunió en junta general extraordinaria la Sociedad de marmolistas. Tuvo por objeto la reunión dar a conocer, por la Comisión de huelga y Junta directiva, el estado actual del conflicto.

Se comunicó a los reunidos, en detalle; todas las gestiones que se realizaron para conseguir una solución honrosa y conveniente al interés de los compañeros marmolistas. De estas gestiones tienen conocimiento nuestros lectores, porque de ellas hemos venido dando cuenta. También se dió a conocer hasta dónde se llegó en la transigencia, con el fin de dar facilidades para el arreglo.

Varios compañeros exteriorizaron su disconformidad con las bases presentadas por la Federación patronal, y manifestaron su opinión contraria a las transigencias de la Comisión de huelga. Entendían estos compañeros que discutieron las gestiones de la Comisión de huelga que actuó ésta con demasiada condescendencia.

En su defensa, la Comisión dijo que en interés de la organización habíase mostrado sobradamente transigente. Conviniera hacerlo así para demostrar que la responsabilidad íntegra de la duración de la huelga y de la declaración de la misma era exclusiva de los patronos.

Con esta táctica—dijeron los compañeros de Comisión—hemos conseguido poner en evidencia que son los patronos quienes sostienen, bajo su exclusiva responsabilidad, este conflicto, y asimismo hacer comprender que la intención que se tiene, con la prolongación injustificada de la huelga, es destruir una Sociedad obrera, que con su resistencia de siete meses ha probado ya que es indestructible.

Con claridad han visto esto las organizaciones obreras de la Casa del Pueblo de Madrid, y resto de España, y nos han ayudado eficazmente con sus auxilios económicos, y las autoridades que han intervenido y el Instituto de Reformas sociales han tenido que reconocer está de nuestra parte toda la razón.

La Comisión concluyó manifestando que todas las gestiones realizadas han sido beneficiosas y no impiden que la Sociedad se coloque en la posición que más convenga a sus aspiraciones e intereses.

Mantuvo la Comisión y Directiva la necesidad de seguir la lucha sin abandonar la táctica pasada y dispuestos a resistir cuanto se precise para alcanzar los beneficios que se persiguen y se niegan por los patronos sin justificación, cosa declarada, incluso por los patronos del máximo.

La Asamblea aprobó la conducta de la Junta directiva y Comisión de huelga, y otorgó un voto de confianza para que continuaran actuando, sosteniendo las bases aprobadas en la última asamblea, consistentes en un aumento de 50 céntimos en los jornales, una participación en los beneficios que produce la implantación de la maquinaria, que ingresarán íntegramente en la Caja de socorros a parados, establecida por la Sociedad, y admisión de todos los huelguistas.

Lamentáronse los reunidos, y con justificadísima razón, de que el Sr. Burell, ministro de la Gobernación, haya declarado, recientemente, no existir más huelgas que una de Murcia. Claramente, es muy lamentable que se diga esto, cuando en Madrid existe esta lucha, sostenida más de siete meses, por culpa de intransigencias perversamente intencionadas, que han llegado a exteriorizarse con el anuncio de lanzar al paro, por acuerdo patronal, a todos los trabajadores del ramo de la construcción. Sin duda, el ministro de la Gobernación ignora la existencia de esta lucha porque trascurra sin incidentes lamentables, no obstante la provocación constante y permanente de la conducta patronal.

Harto será que esta persistencia en las malas conductas, que están en los lindes de la criminalidad, no produzcan hechos desagradables, mucho más si se persiste en la provocación máxima de dejar sin trabajo a los obreros de la construcción. Comprenderá el Sr. Burell que por muchos que sean los derechos legales que amparan esta cerril intransigencia, moral y honradamente no puede tolerarse tanto. Si las leyes dejan en tan grave desamparo a los obreros, los obreros no tendrán otros medios de defensa que procurarse el amparo que les niega la ley, tan pédrica con la intransigencia cruel y aun más cerril.

En la asamblea se dió a conocer el ofrecimiento hecho por varias comités de la Agrupación femenina socialista para tomar a su cargo los hijos de los marmolistas en huelga. Los reunidos agradecieron el ofrecimiento generoso, del que creen no será necesario hacer uso.

La reunión de que dejamos hecha información terminó con el mayor entusiasmo y con sentidos vivas a la huelga.

Notas municipales

Lo que dice el alcalde.

Al recibir ayer a los periodistas D. Luis Silvela les manifestó en primer término que había estado presidiendo las Comisiones de Fomento, Beneficencia y Policía urbana, cosa que se propone hacer en lo sucesivo, pues quiere conocer a fondo, antes de que entren en el salón de sesiones, todos los asuntos.

A tal objeto ha determinado que diariamente se reúna tan sólo una Comisión.

A continuación dijo que había celebrado una conferencia con los tabajeros, exponiéndoles sus deseos de que el precio de toda clase de carnes sea bajado.

De momento tan sólo se ha conseguido una baja de 10 céntimos en el kilo de cerdo, que comenzaría a regir desde hoy.

A preguntas de un reportero expresó el Sr. Silvela que la carne de vaca espera que también ha de bajar, proponiéndose no cejar en sus gestiones hasta conseguirlo.

Añadió que, en su deseo de conocer el estado de todas las obras municipales comenzadas, girará diariamente visitas de inspección, habiéndolas iniciado ayer, en que estuvo a las siete de la mañana en el Hipódromo.

Con respecto al asunto de la Gran Vía manifestó el alcalde que ha estudiado profundamente el expediente, el cual se encuentra ahora a informe de los letrados consistoriales, que necesitan unos días para su estudio, porque tienen que consultar unos datos de la legislación inglesa.

Sin embargo de esto, les ha recomendado que vean el medio de tenerlo despachado para la próxima sesión, en la que se tratará de la cuestión.

Si en ella no puede darse cuenta del informe, pedirá el Sr. Silvela vayan exponiendo los concejales la opinión que les sugiera el estudio hecho.

Por su parte, el alcalde dice que es partidario, en el caso de que sea demostrada la situación de la Empresa constructora, que se la sustituya por una Sociedad bancaria de tal fuerza que no pueda abrigarse en ningún caso el temor de que no cumpla sus compromisos.

Además quiere el Sr. Silvela que se dé principio lo antes posible a las obras del segundo trazo, tanto porque la Gran Vía se lleve a cabo a la mayor brevedad, como por evitar los perjuicios que se causan con la demora a los propietarios, industriales y vecindario, en general, de la corte.

Un compañero en la prensa interpuso al alcalde sobre la información publicada en un periódico, sobre el caso del señor Granés, en la que se expresa que si este señor hubiese pedido al Ayuntamiento 400.000 pesetas por sus trabajos extraordinarios, en vez de las 200.000 reclamadas, no habría habido dificultad en concedérselas por el Ayuntamiento, a condición de repartirlas entre los concejales las 200.000 de exceso, pues parece que tal idea fué insinuada por un edil al citado funcionario.

El Sr. Silvela esquivó la respuesta, manifestando que su criterio con respecto a la reclamación deducida es opuesto, pues entiende que el empleado municipal no debe tener derecho alguno a la percepción de haberes extraordinarios, en concepto de gratificación, por trabajos que le hayan sido encomendados por la Corporación.

Las chozas de la Alhóndiga.

Una Comisión de vecinos y propietarios del barrio de las Peñuelas acudió esta mañana a la Casa de la Villa, señalando al alcalde los perjuicios que se irrogan para el embellecimiento de tal punto por la oposición de las gentes que ocupan las chozas edificadas en las inmediaciones de la Alhóndiga a desalojarlas, como se les tiene ordenado.

Expusieron al Sr. Silvela los cometidos los perjuicios que se derivan para la salud pública de las chozas en cuestión, por las deplorables condiciones en que se encuentran instaladas, ofreciendo además un lamentable aspecto en orden al ornato público.

Nos parece acertado que tales chozas fuesen suprimidas; pero encarecemos la necesidad de que a las gentes pobres en ellas albergadas, cuyo estado de indigencia es extremado, se les faciliten viviendas en mejores condiciones que en las que se encuentran, o elementos para ocupar otras.

MOVIMIENTO SOCIAL

RECLAMACIONES Y HUELGAS

BARCELONA.—Los cilindros han celebrado un mitin para dar cuenta del estado de la huelga y del locaut de los fabricantes.

El presidente dió cuenta de las gestiones hechas para la solución del conflicto.

Dijo que han fracasado, porque los patronos exigen, entre otras cosas, el despido de unos obreros.

Después presentó la dimisión suya y la de sus compañeros del Comité de huelga.

Los concurrentes no aceptaron las dimisiones, y les otorgaron un voto absoluto de confianza para continuar sus trabajos.

OLOT.—Se han declarado en huelga los obreros carpinteros, cerrajerós y demás del ramo de construcción, por solidaridad con los huelguistas albaniles.

VALENCIA.—La Sociedad de obreros empleados de tranvías se ha reunido, votando las bases para el mejoramiento de las condiciones del trabajo, nombrando unos delegados que las presentarán a la Compañía.

ZARAGOZA.—Los obreros carreros han presentado bases a los patronos pidiendo el reconocimiento de la Sociedad, la jornada de ocho horas, el pago de horas extraordinarias, jornal mínimo de 26 pesetas semanales y otras bases referentes al transporte de trigo y despido de obreros.

REUNIONES Y CONVOCATORIAS

Círculo socialista del Sur.

Esta entidad celebrará junta general ordinaria los días 5 y 6 del corriente, a las nueve y media de la noche, para dar cuenta y discutir los asuntos concernientes al primer trimestre del corriente año.

Dada la importancia de los asuntos a

EN LA CASA DEL PUEBLO

“Salud y cultura.”

Pasado mañana, domingo, se reunirá el Grupo, a las dos de la tarde, en la plaza de España, para efectuar la excursión a la fuente de las Damas (si el tiempo lo permite).

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las diez de la noche, Dependientes de pescaderías.

En el salón pequeño: A las cuatro de la tarde, Vendedores de periódicos; a las nueve de la noche, Guarnicioneros; a las doce, Auxiliares de farmacias.

Lo que nos cuesta Marruecos

La Gaceta publica los resúmenes estadísticos de los pagos efectuados durante el pasado mes de marzo, con cargo a la sección 12.ª del Presupuesto.

Dichos pagos implican las siguientes cantidades con relación a distintos servicios que en Marruecos están implantados:

Ministerio de Estado, 23.411 pesetas; ídem de la Guerra, 10.170.374; ídem de Marina, 76.739; ídem de la Gobernación, 69.150; ídem de Fomento, 403.733 pesetas.

Total: 10.743.408 pesetas, más otras 45.704 por ejercicios cerrados.

Sumando esas cifras a las de los dos meses anteriores, y comparándolas con las de igual período de 1916, aparecen en el primer trimestre del año actual unos gastos totales de 22.175.834 pesetas en el presupuesto de Marruecos, frente a pesetas 34.553.302 en el primer trimestre del año anterior.

Existe, por lo tanto, una economía de 12.377.468 pesetas.

Esta economía no se puede considerar definitiva. Ya se verá al final de año con toda precisión.

LA LUCHA EN LOS PUEBLOS

CIEMPOZUELOS, 3.—Los patronos de esta, no contentos con el sinnúmero de coacciones ejercidas para destruir la organización, han lanzado a los obreros mineros a un locaut; pero la organización ha respondido a la provocación, sumándose los pastores al paro.

Una Comisión de obreros, acompañada por los compañeros Pablo de Fernando y Juan Herreros, de Madrid, visitó al alcalde para protestar contra los atropellos patronales, que este monterilla patrocinaba.

El alcalde, como todos los alcaldes, dijo que era más socialista que nadie, y hasta conocía a Pablo Iglesias, a quien dijo servía tres azumbres diarias de leche—¿cuánta leche!—Ahora, que no sabía que Iglesias está fuera.

Este señor alcalde es digno amigo de Cobrán.

Los compañeros de Ciempozuelos no cejan en su actitud, y lejos de desilusionarse, cada día nutren sus filas con nuevos elementos.

¡Animo, y el triunfo es nuestro!—C.

LA ESCUELA EN SU CASA
CARRERA DE PORVENIR
PARA OBREROS ESTUDIOSOS
Estudiando por CORRESPONDENCIA, con muy poco gasto, y sin de jar sus ocupaciones, pueden ser en nueve meses un buen ERNADOR DE LIBROS y ganar sueldos importantes. Diploma al fin de estudios. Escríbale al director, Academia E. de Enseñanza, GRANJA DE TORREHERMOSA (BADAJOZ).

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las seis, Bajo la zarpa. A las diez, Traidor, inconfeso y mártir. COMEDIA.—A las diez, El viaje del rey.

LARA.—A las seis y media, Como hormigas.—A las diez, Lo que tú quieras y El mal que nos hacen.

APOLO.—A las seis y cuarto, La Revoltosa y El amigo Melquíades.—A las diez y cuarto, Molinos de viento.—A las once y tres cuartos, El marido de la Engracia.

COMICO.—A las diez y media, La venganza de la Petra o donde las dan las toman. PARISH.—A las nueve y media de la noche, gran función en la que tomarán parte todos los artistas de la compañía de circo que dirige William Parish.

